
Este é o Informativo Trimestral do Comitê
da Bacia Hidrográfica dos Afluentes do
Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH
Paranaíba-DF). Nele, uma síntese das
atividades do Comitê. Nesta edição, o
informativo traz retomada do Comitê nos
debates acerca dos recursos hídricos,
além da criação da Câmara Técnica e de
Grupos de Trabalho, deliberados em
reunião. O comitê também ajudou a
organizar o curso de capacitação para os
membros dos comitês de bacias do
Distrito Federal. 
Boa leitura!
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Já segue o CBH
Paranaíba- DF nas redes?

Curta, compartilhe e comente

Anne Caroline Lobo Borges
Vice-presidente do CBH Paranaíba-DF

Começamos essa nova gestão com
muitos desafios pela frente. O nosso
intuito, enquanto comitê, é fortalecer
ações já desenvolvidas, assim como
atuar de forma clara e objetiva em
diversas frentes. Vale destacar a nossa
atuação na participação da análise da
minuta da Taxa de Fiscalização de Usos
de Recursos Hídricos (TFU) para não
prestadores de serviços públicos, na
busca pelo fortalecimento do Comitê de
Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio
Paranaíba no Distrito Federal, ao trazer
novos membros, na participação de
eventos e audiências públicas com
temas de interesse nas bacias 

hidrográficas assim como estamos
discutindo a atuação em relação ao
enquadramento, outorgas,
implementação do plano de recursos
Hídricos e da cobrança. Atualmente
estamos no processo de capacitação
dos membros que vem ocorrendo com
o apoio da Secretaria Executiva (ABHA
Gestão e Água) em parceria com a
ADASA. Com a capacitação dos
membros de forma contínua,
obteremos conhecimentos e
habilidades necessárias para
desempenhar eficazmente suas
funções na gestão dos recursos
Hídricos.

https://www.youtube.com/@cbhparanaiba-df2989


 A diretoria do CBH Paranaíba-DF recebeu, no dia 10 de julho, o
ex-presidente do Comitê, Ricardo Minoti, para a transição dos
trabalhos, levantamento das pendências e alinhamento das
atividades a serem executadas nos próximos meses. O encontro
aconteceu na sede Abha, coordenado por sua equipe. 

Uma reunião entre o CBH Paranaíba-DF,
Abha Gestão de Águas e Adasa, foi
realizada nesta sexta-feira (11), na sede da
Agência Reguladora. Dentre os assuntos
pautados, a diretoria e servidores da
Adasa dialogaram sobre o andamento da
certificação do Programa Nacional de
Fortalecimento dos Comitês de Bacias
Hidrográficas – Procomitês, da revisão do
enquadramento de alguns trechos das
bacias que compõe do CBH Paranaíba-DF,
além do andamento de Grupos de
Trabalho que integram o comitê.
Também foi trazido pela Diretoria
demanda referente a necessidade de 

retomada do debate a respeito da
cobrança pelo uso da água, enquanto
importante instrumento de gestão dos
recursos hídricos.
Para as ações de 2023, foram apresentadas
algumas sugestões do Plano de
Capacitação com a parceria da Adasa, no
formato híbrido, que poderiam ser
realizadas conjuntamente com membros
dos outros comitês de bacias do Distrito
Federal, como forma de capacitar os novos
e antigos integrantes dos CBH distritais.
Ainda, na ocasião, os presentes puderam
esclarecer dúvidas referentes às outorgas
concedidas pela Adasa.

Abha, CBH Paranaíba-DF e Adasa alinham metas



Nos dias 21 a 25 de agosto de 2023,
aconteceu o XXV ENCOB - Encontro
Nacional dos Comitês de Bacias
Hidrográficas, em Natal-RN.
O encontro, considerado o maior
evento de água do Brasil,  acontece
desde 1999 e tem contado com a
crescente participação dos entes do
Sistema Integrado de Gerenciamento
de Recursos Hídricos do Brasil,
representantes do Poder Público
(municipal, estadual e federal), dos
Usuários de recursos hídricos, ONGs,
Universidades, bem como de outros
interessados no tema água.
Este ano,  os membros do CBH
Paranaíba-DF, Carlo Renan Brito, Fábio
Bakker e Wendel Lopes estiveram
presentes nas oficinas e debates em
Natal(RN). Outros integrantes da
diretoria também participaram de
forma remota. 

“A participação foi muito importante no sentido de
realizar troca de experiências com outros CBHs.
Percebe-se que o nosso CBH apresenta um bom nível
de maturidade, mas também deve avançar em alguns
pontos. Ficou ainda mais evidente que com a
implementação da Cobrança pelo Uso de Recursos
Hídricos, como já ocorre em outros CBHS, as ações do
nosso CBH devem alcançar um novo patamar de
realizações. Outro ponto importante a destacar foi a
participação na Assembleia do Fórum Nacional de
Comitês de Bacias Hidrográficas, que é a instância
colegiada formada pelo conjunto dos Comitês de Bacias
Hidrográficas legalmente instituídos no âmbito do
Sistema Nacional e dos Sistemas Estaduais de Recursos
Hídricos existentes no território brasileiro, atualmente
em número de 233. Foi também uma discussão muito
rica e de muitos aprendizados. No próximo ENCOB,
devemos participar com muito mais representantes dos
CBHS do DF.”

O Secretário-Geral do CBH Paranaíba-DF, Carlo Renan Cáceres de Brites,
comentou sobre a sua experiência no XXV ENCOB: 

O Secretário-Geral do CBH Paranaíba-DF, Carlo Renan Cáceres de Brites,
comentou sobre a sua experiência no XXV ENCOB: 



CBH Paranaíba-DF participa de grupo de acompanhamento do Lago Paranoá

O CBH Paranaíba-DF, juntamente com uma equipe intersetorial participou, no dia 25
de agosto, de visita técnica do Grupo de Acompanhamento do Lago Paranoá.

O grupo realizou o monitoramento e inspeção na região, além de para avaliação do
comportamento dos níveis da água, com o objetivo de adoção de medidas para a
garantia da qualidade da água e dos usos múltiplos do lago Paranoá.

A presidente do CBH Paranaíba, Alba Evangelista, comentou sobre a importância do
Grupo de Trabalho: “O grupo de acompanhamento das cotas nasceu no comitê de
bacia, lá em 2010. Posteriormente, foi transferido pra Adasa. Então, a Adasa hoje é
que coordena esse grupo. O objetivo do grupo é exatamente juntar os usuários, no
caso, especialmente, a CEB Geração, a Caesb, e pactuar a curva de referência do lago
durante o ano todo. Então, o que esse grupo faz é estabelecer as cotas diárias para o
ano todo e que tem que ser cumprida pela CEB, que é quem tem, vamos dizer assim,
quem regula o nível do lago através do manejo das comportas, se abre para deixar
passar mais água ou se fecha durante o período seco. Esse controle também garante
os outros usos, não só a diluição, como também a captação, a navegação. Então, esse
trabalho do grupo de acompanhamento é esse, de estabelecer as cotas diárias do
nível do Lago Paranoá, as cotas altimétricas do Lago Paranoá, para cada dia do ano.
Então, ele se reúne normalmente de setembro em diante e sai uma nova resolução
todo ano da Adasa com esses níveis pactuados nessa reunião. Ele é um orientador
para as ações que a CEB e a Caesb, principalmente, que são os principais usuários,
desenvolvem no lago, como por exemplo, algum problema nas turbinas da
hidrelétrica, da PCH, pode ocasionar problema na vazão remanescente. E como a
Caesb está a jusante da barragem, faltando água, pode ter problema de diluição dos
esgotos e isso altera a qualidade da água, que pode ocasionar mortalidade da fauna e
da flora também. Já houve episódios no passado em que um defeito desse ocasionou
a mortalidade de peixes na área da ETE Paranoá, que fica a jusante da barragem,
então ele orienta também as ações de fiscalização e as ações de remediação.”



17 anos do CBH Paranaíba-DF17 anos do CBH Paranaíba-DF

No dia 31 de Agosto, o CBH Paranaíba-DF completou 17 anos. Incialmente
chamado de Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Paranoá, o CBH Paranaíba-DF
além da alteração do nome, também passou a abranger outras bacias, ficando
assim composto por cinco bacias dos rios: Descoberto, São Bartolomeu, Paranoá,
Corumbá e São Marcos. 

Ao longo dos anos, o comitê contou com a participação de diversos atores sociais
e entidades ligadas às bacias integrantes do CBH Paranaíba no Distrito Federal,
que atuaram em projetos, pesquisas e levantamentos em prol das águas. 

Em agosto, antigos e novos membros falaram, nas redes sociais do comitê, sobre
sua experiência e desafios a frente do CBH Paranaíba. 

Entre eles, o então diretor da Adasa, Diógenes Mortari, que lembrou  o processo
de criação dos comitês de bacias no Distrito Federal e a representante da Rede
Sementes do Cerrado, que destacou o empenho e mobilização de alguns membros
para que o comitê começasse a atuar. 

Os depoimentos poderão ser conferidos nos canais de comunicação do CBH
Paranaíba-DF. 



Antigos e atuais membros do CBH
Paranaíba-DF se reuniram durante a 54º
Reunião Extraordinária do comitê, que
ocorreu no dia 31 de agosto, na sede da
Adasa.

Dividida em duas partes, a reunião
contou com apresentações, aprovações
de documentos, posse de nova membra
e comemoração dos 17 anos do comitê.
Parte dos membros do comitê
participaram de forma remota.

A presidente do comitê, Alba
Evangelista, fez uma breve apresentação
sobre fatos que antecederam a criação
do comitê trazendo dados até os dias
atuais. Ela recordou a história de criação
do Lago Paranoá, o processo de
zoneamento do espelho d'água, o
arcabouço legal que viabilizou a
formação do CBH, os projetos
desenvolvidos e os desafios futuros.

Representante da Adasa, Israel Pinheiro,
lembrou das dificuldades na
implementação dos comitês e ressaltou o
interesse da entidade no trabalho
conjunto com o CBH Paranaíba-DF.

54ª Reunião Extraordinária do CBH Paranaíba-DF

Jorge Werneck Lima, que foi presidente
do comitê na gestão 2014/2017, destacou
a importância do professor Paulo Salles e
o ex-direitor da Adasa, Diógenes Mortari
na consolidação dos comitês de bacia no
Distrito Federal. Ele ressaltou a
importância de se conhecer os
instrumentos de gestão das políticas de
recursos hídricos para a proteção das
águas.

Ainda durante a reunião, o vice-
presidente do CBH Paranaíba (federal),
Fábio Bakker, anunciou interesse da
Eletrobrás em investir cerca de R$ 10
bilhões, em 10 anos, para iniciativas e
projetos a serem desenvolvidos em três
bacias: São Francisco, Amazônia e
Paranaíba.

Na segunda parte da reunião foram
aprovadas deliberações dos Planos de
Comunicação, Câmara Técnica, Grupos
de Trabalho, debatido convite para vagas
não preenchidas no comitê e as metas do
Procomitês. Deliberações aprovadas: 

Membros atuais do CBH Paranaíba-DF Reunião Extraordinária ocorreu tanto na modalidade
presencial, quanto híbrida



Deliberação 03_2023 - Ad Referendum – que define normas, procedimentos e critérios para o
processo eleitoral complementar em atendimento ao Art. 06, § 12 do Regimento Interno do CBH
Paranaíba – DF;
Deliberação 04/2023 - Plano de Trabalho e Agenda Anual 2023 - CBH Paranaíba – DF;
Deliberação 05/2023 - criação da Câmara Técnica - CBH Paranaíba – DF;
Deliberação 06/2023 - criação do GTEA - CBH Paranaíba – DF;
Deliberação 07/2023 sobre a criação do GT Melchior - CBH Paranaíba – DF;

Diretoria do CBH Paranaíba-DF

Eleições complementares

O CBH Paranaíba- DF realizou processo
eleitoral complementar para
preenchimento das vagas não
preenchidas durante o trâmite regular.  
Por falta de nomes interessados, o
processo de escolha dos membros do
comitê agora passa a ser feito por
convite da diretoria do comitê.



CARGO SEGMENTO SETOR
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CARGO SEGMENTO SETOR
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Usuários Lazer e Turismo

Integrantes da diretoria do CBH Paranaíba-DF participaram, da Câmara Técnica de
Integração (CTI) do CBH Paranaíba (federal). A atividade ocorreu no dia 29 de agosto. 
A presidente do comitê, Alba Evangelista, apresentou o andamento das metas
estabelecidas durante o 3º Seminário de Integração da Bacia Hidrográfica do Rio
Paranaíba, que ocorreu em 2022. 

Entre os desafios a serem superados pelo comitê, estão a uniformização dos instrumentos
de gestão e harmonização de critérios a exemplo de cobrança e outorga.
Durante o seminário de 2022 foram elencadas metas para os próximos anos, como o
aumento da rede de monitoramento em 25% e o apoio aos sistemas de informação, a
difusão de informação sobre a bacia, entre outros.

Esteve presente também o secretário geral do CBH Paranaíba-DF, Carlo Renan Brites. O
evento ocorreu em Goiânia e contou com a presença de membros dos CBHs Afluentes do
Paranaíba.

As vagas disponíveis no ComitêAs vagas disponíveis no Comitê

CTI do CBH Paranaíba (federal)



No intervalo da 54ª Reunião Extraordinária do CBH Paranaíba, foi celebrado
os 17 anos de criação do  Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio
Paranaíba no Distrito Federal 
Na ocasião, a Adasa ofereceu um lanche de confraternização aos membros
presentes. 
Participaram da celebração representantes da Casa Civil, Sema, Fibra,
Caesb, Adasa, Oca do Sol, Apra, Ibram, Associação Náutica, Emater, Abes,
Cosir, DF Legal, SLU, Fundação Mais Cerrado e usuários da bacia.

sga

17 anos de criação do CBH Paranaíba-DF

Em 2019, os comitês de bacias do Distrito
Federal dos afluentes dos rios Paranaíba-
DF, Preto e Maranhão aprovaram uma
proposta de cobrança pelo uso dos
recursos hídricos de domínio do DF.
A proposta se sustenta na política de
recursos hídricos, que consagra o
reconhecimento de que a água é um
recurso limitado e dotado de valor
econômico. Em vista disso, prevê a
cobrança por seu uso. 
Os recursos arrecadados, serão revertidos
em investimentos nas bacias hidrográficas
e correspondem a uma taxa onde todos
contribuem para o coletivo. 

Cobrança



Os comitês de bacias, juntamente com o apoio da Secretaria Executiva por meio da Abha Gestão de
Águas e com a parceria da Adasa, promoveram curso de capacitação com bases nas políticas das
águas - distrital e federal, com foco nos fundamentos, conceitos básicos, instrumentos e oportunidades
de formação para participação ativa na gestão dos recursos hídricos, para membros dos comitês de
bacias hidrográficas do Distrito Federal.
A capacitação faz parte de uma das metas do Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de
Bacias Hidrográficas – Procomitês, para os integrantes dos comitês de Bacias, especialmente os
novos membros. O Objetivo é promover o aprimoramento dos conhecimentos dos membros dos
comitês de bacia hidrográfica do Distrito Federal.

CAPACITAÇÃOCAPACITAÇÃO

Palestrantes Alba Evangelista e Patrícia Valls com membros que participaram de forma remota

Primeiro dia de curso - módulos introdutórios



Os módulos do curso de capacitação para
membros dos Comitês de Bacias
Hidrográficas do Distrito Federal tiveram
início no dia 19 de setembro, com a
participação de duas representantes dos
Comitês.
O primeiro módulo foi apresentado pela
atual presidente do CBH Paranaíba-DF,
Alba Evangelista, que com uma ampla
experiência e atuação na gestão de
recursos hídricos, falou sobre o
protagonismo da água em vários marcos
históricos e a como se deu a construção
da base legal que hoje existe acerca dos
recursos hídricos.
Em seguida, a servidora do Instituto
Brasília Ambiental (Ibram), secretária geral
do CBH Maranhão-DF, Patrícia Valls, falou
sobre a forma como se deu a instituição
dos comitês no Distrito Federal, e como
acontece o funcionamento do Sistema de
Gerenciamento de Recursos Hídricos nas
várias instâncias governamentais. Patrícia
tem forte atuação na gestão dos comitês
de bacias desde a sua criação.

Segundo dia : Outorga e mediação de conflitos

Participantes do segundo dia de capacitação



SEGUNDO DIA DE CURSO -
CONFLITO E COBRANÇA

Com módulos dedicados ao debate sobre a
cobrança, enquanto instrumentos da política de
recursos e Gestão de conflitos, o segundo dia do
curso de capacitação para membros dos comitês
de bacias teve a participação de 22 membros e
cinco convidados, tanto remoto quanto
presencial.

O Secretário-Geral do CBH Paranaíba-DF e
servidor da Caesb, Carlo Renan Cáceres de
Brites falou sobre as previsões legais que
amparam a cobrança pelo uso da água, os
objetivos e benefícios da proposta e ressaltou
que os valores arrecadados serão revestidos em
investimentos em projetos e ações em prol das
bacias hidrográficas. Ele lembrou que os comitês
já debateram o tema e aprovaram, em 2019, a
cobrança. Na ocasião, também foram realizadas
audiências e consultas públicas para esclarecer
dúvidas acerca da proposta.

Buscando facilitar e construir espaços empáticos
de diálogo nos embates sobre recursos hídricos,
a servidora da Adasa e mediadora de conflitos,  

Samira Iasbeck levantou a temática sobre  
importância da mediação de conflitos
socioambientais na sociedade contemporânea.

Ela destacou o papel do mediador nos debates e
a importância de se conviver com as mais
diversas diferenças, podendo ser culturais,
sociais, geracionais, sempre buscando um
relacionamento cooperativo entre as partes
envolvidas e atento aos limites legais. Ao final da
palestra, foi realizada uma dinâmica de grupo
questionando pré-conceitos e paradigmas
estabelecidos.

A presidente do CBH Paranaíba-DF, Alba
Evangelista foi uma das convidadas para a
Oficina Participativa do segmento de Meio
Ambiente e Áreas Produtoras de Água para
a revisão do Plano Diretor de Ordenamento
Territorial do DF (PDOT).

Na ocasião, ela falou sobre a situação
hídrica no Distrito Federal e o risco das
ocupações desenfreadas nas regiões de
bacias.

O vídeo completo com a apresentação da
presidente do CBH está disponível no
YouTube do comitê. 



PRÓXIMOS PASSOS

Para o mês de outubro de 2023, teremos os seguintes eventos já agendados:

Capacitação 03/10/2023

Módulo 5 - Gestão Administrativa e Financeira – Agência de Bacias;

Módulo 6 - Instrumentos da Política de Recursos Hídricos – Outorga;

Capacitação 10/10/2023

Módulo 7 - Instrumentos da Política de Recursos Hídricos - Plano de Recursos Hídricos.

Módulo 8 - Instrumentos da Política de Recursos Hídricos – o Sistema de Informação em
Recursos Hídricos;

Módulo 9 - Instrumentos da Política de Recursos Hídricos – Enquadramento.

30ª - Reunião Ordinária do CBH Paranaíba-DF que ocorrerá no dia
19/10/2023 às 14h no Auditório da Adasa


